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Мнение

Одним не терпится, 
другие медлят

ЗАЯВЛЕНИЕ

Чем чаще глава Чувашии Михаил Игнатьев твердит, что намерен 
проработать до конца своего срока, тем больше становится уверенность 
в досрочных выборах руководителя республики. Одновременно 
усиливается нападение на самого Игнатьева и его команду.

Напряженная ситуация в Шумерле создалась не на пустом месте. В об-
ращениях, письмах и на встречах горожане с возмущением поднимают 
вопросы о нарушениях жилищного законодательства в сфере предо-
ставления коммунальных услуг; при проведении капитального ремонта 
и ремонта дворовых территорий многоквартирных домов; переселении 
жителей из ветхого и аварийного жилья; о качестве бытового обслужива-
ния; отсутствии информации о целесообразности объединения Шумерли 
и района; частой смене руководства города. 

Неоправданно часто происходят сбои в тепло-, водоснабжении и водо-
отведении. Основной причиной отсутствия горячей воды в многоквар-
тирных домах является задолженность теплоснабжающих организаций 
города перед ООО «Газпром межрегионгаз Чебоксары» за использо-
ванный природный газ. Несмотря на то, что большинство шумерлинцев 
аккуратно платит за услуги ЖКХ, в городских квартирах месяцами не 
бывает горячей воды, отопительный сезон начинается с опозданием и 
проблемами. Управляющими организациями города (ООО «Жилищно-
коммунальные услуги», НОВЭК, ООО «Наш дом» и др.) допускаются фак-
ты нецелевого использования денежных средств, собранных с жильцов 
многоквартирных домов, а также ненадлежащего исполнения обяза-
тельств по содержанию общего имущества в жилых домах, благоустрой-
ству территорий и дорог во дворах домов. Безнаказанность и вседозво-
ленность управляющих компаний вызывает гнев у горожан.

В нарушение требований Федерального закона «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления в Российской Федерации» 
нет должного контроля со стороны Собрания депутатов Шумерли за со-
стоянием жилищно-коммунального комплекса города, администрация 
г. Шумерля самоустранилась от выполнения функций муниципального 
жилищного контроля, создания условий для обеспечения жителей го-
родского округа бытовым обслуживанием. В городе отсутствуют муници-
пальные предприятия, оказывающие услуги общественных бань. Такая 
обстановка свидетельствует о бездействии администрации города Шу-
мерли, создает социальную напряженность и порождает значительное 
число обоснованных обращений, жалоб в адрес депутатов и правоохра-
нительных органов республики. А это неизбежно бросает тень и на ре-
спубликанскую власть.         

Мы обращаемся к руководству республики с требованием незамед-
лительно навести порядок в сфере жилищно-коммунального хозяйства 
в муниципальных образованиях. Эта сфера содержит в себе огромный 
потенциал, но в то же время находится в плачевном состоянии.  Необ-
ходимо установить систему общественного обсуждения и контроля за 
утверждением нормативов потребления и формированием цен на тари-
фы и услуги ЖКХ, а также систему государственного и муниципального 
контроля за работой коммунальных служб и управляющих компаний.   

Действующая модель органов местного самоуправления, при которой 
главы администраций назначаются, а не выбираются, не оправдала себя. 
В целях укрепления органов местного самоуправления мы предлагаем 
ввести в республике систему, когда главы администраций городов и рай-
онов будут определяться путем голосования на выборах, а также пред-
лагаем упразднить институт сити-менеджеров.

Депутаты фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»  
в Государственном Совете Чувашской Республики 

И. Моляков, Л. Лукин, О. Николаев, В. Михайлов, С. Семенов

Когда верстался номер, позвонили жители Шумерли и сообщи-
ли, что 9 октября в город приезжала комиссия из администрации 

главы Чувашии. Будем ждать результатов ее работы.

Главе Чувашской Республики М.В. Игнатьеву
Председателю Государственного Совета  

Чувашской Республики Ю.А. Попову

депутатов фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»  
в Государственном Совете Чувашской Республики в 

связи с многочисленными жалобами жителей Шумерли 
по поводу беспредела и массовых нарушений в сфере 

жилищно-коммунального хозяйства,  
а также социальной напряженности в городе

Говорить об этом пока 
рано. Подождем еще 

немного, дождемся не-
которых событий. Ког-

да все станет ясно,   
я скажу свое слово

Анатолий 
Аксаков – о 

смене власти  
в республике
«

»

Досрочная отставка неизбежна
О своем намерении досидеть в кресле 

главы до конца срока Михаил Игнатьев 
«твердо» заявил на прошедшей в сентя-
бре встрече с представителями регио-
нальных отделений политических партий, 
зарегистрированных в республике. Одна-
ко театралы не могли не заметить, что его 
бравада выглядела слишком показной. 
Мало того, буквально в те же дни в кори-
дорах «карандаша» – так называют новое 
здание правительства – снова поползли 
слухи, что будто бы властные дни Игна-
тьева сочтены, и 90 процентов считают, 
что после Нового года его отправят в от-
ставку. Конечно, такие слухи появлялись 
и раньше, но у Игнатьева хватало ресур-
сов, чтобы удержаться. Однако аналити-
ки считают, что на этот раз дополнитель-
ным толчком к возможному пинку станут 
социально-экономические итоги года. 
Они, как уже сейчас ясно, окажутся более 
чем печальными и могут вызвать в наро-
де волнения. 

Игнатьев… Кто еще?
Если досрочные выборы объявят, кто 

будет претендовать на первое кресло? 
Насколько велик и разнообразен будет 

набор кандидатов? И насколько полезен? 
Ведь выборы – не самоцель. Главное при 
этом – поставить у руля республики тако-
го кормчего, который наконец-то выведет 
Чувашию из глубокой трясины, куда ее за-
вели предыдущие команды Николая Фе-
дорова и Михаила Игнатьева.

Только, судя по всему, на должность 
кормчего намерены претендовать те же 
лица.

Так, Михаил Игнатьев постоянно твер-
дит заученную мысль, что если, дескать, 
народ доверит, то он выставит свою кан-
дидатуру вновь. А народ со страниц пра-
вительственных газет и телеэкранов, 
безусловно, будет его слезно просить 
остаться во власти, ибо при нем Чувашия 
небывало расцвела и заблагоухала, а на-
селение благоденствует, поскольку зар-
плата растет, уровень жизни повышается, 
с безработицей покончено. И не беда, что 
большинство жителей республики этого 
не замечает. Ведь серые людишки просто 
не понимают, какое счастье им привали-
ло в лице Игнатьева и его сподвижников. 
Однако правительственные СМИ ближе к 
выборам им все разъяснят.
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Федоров или Семенов?

На первый взгляд, поста-
новка такого вопроса может 
показаться нелогичной. Чело-
век стал главой федерального 
министерства (сельского хо-
зяйства) с годовым бюджетом, 
несопоставимым с бюджетом 
Чувашии. Только осваивай! А в 
этом деле у Федорова бо-оль   -
шой опыт. Только «осваивать» 
деньги на федеральном уровне 
в силу разных причин 
несколько сложнее. Да 
и авторитета на новом 
поприще экс-президент 
Чувашии не заимел. Не 
случайно даже депутаты-едроссы 
Государственной Думы оценили его 
деятельность очень низко – поста-
вили на предпоследнее место сре-
ди министров (меньше, чем у него, 
рейтинг оказался только у министра 
образования Д. Ливанова). Да и пре-
зидент страны Путин, судя по за-
мечаниям в адрес Федорова в ходе 
поездки по Краснодарскому краю, 
не так уж благоволит ему, как это 
пытается показать команда Николая 
Васильевича. Так что желание Федо-
рова вновь вернуться к рулю респу-
блики отбрасывать нельзя. Другое 
дело, несмотря на то, что у него не-

слабая команда пропагандистов, 
способная охмурить многих, с его 
прошлым все же очень и очень труд-
но будет осуществить его. Слишком 
большой ущерб нанес он республи-
ке, слишком многих влиятельных 
людей кинул ради своих корыстных 
интересов.

Поэтому аналитики считают, что 
Федоров будет пробивать в завет-
ное кресло послушного ему во всем 
человека, что равнозначно властво-
ванию в республике Самого. Таким 
человеком по хозяина велению, 

по своему хотению, судя по 
всему, является Павел Семе-

нов, в недавнем прошлом 
– Паша-Керосинка, затем 

депутат Госдумы, затем 
– заместитель руково-

дителя Минприроды 
РФ, а теперь вдруг, 

как крупный спе-
циалист сельского 
хозяйства (выу-
чившийся на него, 
видимо, по ресто-
ранным меню), 
ставший замести-
телем Федорова.

Шурчанов проснулся 
В программной пропагандистской 

статье «за» Игнатьева и «против» Фе-
дорова, опубликованной ИА REGNUM, 
в качестве возможного третьего 
претендента на первое кресло рас-
сматривался депутат Госдумы РФ от 
Чувашии Анатолий Аксаков. А вот фа-
милия другого как бы оппозиционера 
– коммуниста Валентина Шурчанова 
вообще не упоминалась. Видимо, по-
тому, что, в отличие от коммунистов 
вообще, авторитет их местного вожа-
ка в последнее время заметно упал. 
Да и возраст приближается к почтен-
ному – ему сейчас 67 лет, а работа 
главы требует огромной энергии.

Однако жив курилка! В Интернете 
появилась информация, будто Шур-
чанов сместил руководителя Чебок-
сарской городской парторганизации, 
депутата Госсовета Виктора Ильина и 
поставил на его место другого депу-
тата, руководителя фракции КПРФ в 
Госсовете Дмитрия Евсеева. Только, 
по мнению некоторых, проделано это 
было с нарушением устава партии и 
законодательства, потому Ильин – 
кстати, юрист –  попытается вернуть 
свою должность. Вернет – не вернет, 
не в том суть. Аналитики считают, что 
эта возня связана непосредственно с 
желанием Шурчанова вновь выдви-
нуть на предстоящих выборах главы 
свою кандидатуру. Чтобы, дескать, 
кому-то не взбрело в голову назвать 
в качестве такового более энергично-
го Ильина. А Евсеев пока не подходит 
для этого в силу молодого возраста. 

Словом, депутат Госдумы РФ  
В. Шурчанов тоже, видно, в курсе 
предстоящих событий и, готовясь к 
ним, уже проснулся. Но он нынче, 
скажем прямо, далеко не вулкан в 
политике. 

Начало см. на 1 стр.

Заждавшимся реальных перемен 
в Чувашии кажется, что на фоне всего 
этого молчание Анатолия Аксакова вы-
глядит странно. А ведь его даже состави-
тели предвыборной пропагандистской 
программы действующей власти назва-
ли более чем реальным кандидатом на 
пост главы. Между тем Аксаков еще в 
ходе выборов в Государственную Думу 
твердо заявлял, что непременно будет 
бороться за этот пост, что у него уже есть 
некая программа, предусматривающая 
развитие экономики, а на ее основе и 
других сфер республики.  

Наш корреспондент решил прояснить си-
туацию и в перерыве заседаний недавно про-
шедшей в Чебоксарах конференции РО партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ взял у Анатолия Акса-
кова интервью.

– Анатолий Геннадьевич, как вы оце-
ниваете нынешнюю ситуацию в респу-
блике?

– К сожалению, ситуация более чем ахо-
вая. Все держится на пределе: и экономика, 
и социалка, и образование, и культура. Еще 
чуть-чуть – и мы пройдем точку невозврата. 

– Что это значит?
– Это значит, что начнутся необратимые 

процессы. Ситуацию придется исправлять в 
течение многих-многих лет, может, и десяти-
летий. Жаль… В республике есть толковые 
люди, профессионалы, талантливая моло-
дежь. Многие уезжают, не получив возмож-
ности реализовать себя на родине.

– Есть люди, которые говорят: оппо-
зиционеры – они все критикуют, крити-
куют… А сами палец о палец не ударят, 
чтобы помочь родной республике.

– В отношении родной республики вообще 
нельзя быть оппозиционером. Я депутат от 
Чувашии, и благополучие избравших меня 
ее жителей намного важнее межпартийных 
разборок. Как любого нормального человека 
меня сильно беспокоит, что республика пле-
тется в хвосте по уровню жизни и инвести-
циям, в ЖКХ – разруха, промышленность и 
сельское хозяйство еле дышат. К сожалению, 
местная власть просто не способна решать 
элементарные вопросы. Для чиновников это 
всего лишь ошибки, а для тысяч людей – в 
лучшем случае упущенные возможности, а 
вообще-то жизненные трудности, которых 
даже в нынешних условиях можно было 
бы избежать, будь власть чуть умнее и рас-
торопнее.

– Аналитики считают, что вы реально 

помогаете республике больше, чем все 
депутаты Госдумы и члены Совета Феде-
рации от Чувашии вместе взятые. Почему 
же Игнатьев старается не замечать вас?

– Если честно, мне все равно, замеча-
ет меня кто-то или нет, важнее результат, 
дела… При этом у меня сложились конструк-
тивные отношения с руководителями многих 
предприятий, местных администраций, с 
депутатами разных уровней. Представители 
творческой интеллигенции, властных элит ре-
спублики, в том числе чиновники правитель-
ства и администрации, депутаты Госсовета 
– кстати, многие из них являются единорос-
сами, – встречаясь со мной, часто говорят о 
проблемах Чувашии, о неспособности главы и 
его команды решать их. Вот это реально вол-
нует и беспокоит.

– И прямой вопрос: почему вы про-
должаете хранить молчание, когда в 
республике реально уже развернулась 
предвыборная борьба за первое крес-
ло? Или считаете, что досрочные выбо-
ры невозможны?

– Возможны, скорее, даже необходимы. Ина-
че, я уже сказал, все может завершиться эконо-
мическим коллапсом. Необходимо немедленно 
начать преобразования, вдохнуть в людей 
веру в то, что ничего невозможного нет. Для 
этого к власти должна прийти новая, умная, 
современная, энергичная команда. Конечно, 
глава не должен быть чужим для Москвы. 
Можно много говорить о самостоятельности 
региона, но надо быть реалистом: дотацион-
ная Чувашия без помощи центра в первые 
годы не выживет ни при каких условиях.

Что касается меня, то давайте подождем 
немного, дождемся некоторых событий. Ког-
да все станет ясно, я скажу свое слово.

– Но ведь вы для Кремля уж точно не 
чужой.

– Президент Путин очень много делает 
для возрождения России, повышения ее ав-
торитета в мире. Безусловно, в этом я его как 
гражданин и как депутат поддерживаю. 

Но, говоря о Москве, я имел в виду не 
только это, но и связи в правительстве, фи-
нансовых кругах, отношения с инвесторами, 
крупным бизнесом и международными эко-
номическими институтами. Руководитель Чу-
вашии должен быть стратегом. Важно верно 
определить цели и мобилизовать для их до-
стижения все внутренние и внешние ресурсы.

Если же цели невнятны, никто не понима-
ет, чего хочет власть, трудно мобилизовать 
внутренние ресурсы, а внешние просто не 
придут.

Вот такой у нас состоялся разговор нако-
ротке. Что Аксаков имел в виду под словами 
«дождемся некоторых событий»? Отставку 
Михаила Игнатьева? Или для него важнее 
то, кого президент страны назначит и. о. 
главы? Ибо это и станет знаком Москвы. 
Или же он хочет понять, насколько усилится 
и в какую сторону повернется активность 
общественности республики, после чего и 
станет ясно, ввязываться в предвыборную 
борьбу или не стоит. Не знаю. Опытный 
политик всегда чего-то недоговаривает, 
оставляя что-то важное в загашнике. А 
что там у Аксакова – надеюсь, мы это все 
же скоро узнаем. 

Николай МАКСИМОВ

Аксаков: Говорить об этом пока рано
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Наживка для слабонервных

Спикер требует  
с газеты миллион

Началось все с появле-
ния в скандально извест-
ной газете «Взятка» (№ 3 от 
06.08.2013) статьи «Спикеру 
Попову и Главе Игнатьеву 
требуются девственницы!». 
Там говорилось… Впрочем, 
не пристало пересказывать 
содержание такого мате-
риала, вместо этого, чтобы 
все же было понятно, о чем 
речь, приведем выдержку 
из отправленного в Морга-
ушский районный суд иско-
вого заявления председате-
ля Госсовета ЧР Ю.А. Попова 
о защите чести, достоинства 
и деловой репутации (орфо-
графия и пунктуация ориги-
нала сохранены):

«На первой странице в 
сноске статей и в заголовке 
статьи на пятой странице 
написано: «Спикеру Попо-
ву и Главе Игнатьеву тре-
буются девственницы! По-
пов и Игнатьев девицам за 
ночь платят как гастарбай-
терам за месяц – 30 тысяч 
рублей!»

Автор, указанный как Петр 
Краснов, далее в статье пи-
шет:

«Вторичность аппартамен-
тов с лихвой пытаются ком-
пенсировать «свежестью» 
партнерш – высшее руковод-
ство республики от «постав-
щиков» постоянно требует 
«девственниц.»;

«…любвеобильная «илита 
Чувашии» состоит из главы 
Чувашской Ре с п у б л и к и 
Михаила Игнатьева, пред-
седателя Госсовета ЧР Юрия 
Попова, председателя Ка-
бинета Министров ЧР Ива-
на Моторина, заместителей 
спикера Госсовета ЧР Олега 
Мешкова и Николая Малова, 
руководителя администра-
ции главы Чувашии Алексан-
дра Иванова.»;

«…«илита Чувашии» по-
стоянно требует «девствен-
ниц»;

«В пылу пьяного угара от-
куда «илите» запомнить все 
на голое тело?»;

«Вот, недавно, одна кра-
савица буквально отказала 
спикеру парламента Чува-
шии, олигарху Юрию Попову. 
Тот был в бешенстве…»;

«Чувашская «илита» экс-
кортницам за ночь платит 
также, как в Москве гастар-
байтерам за месяц работы – 
30 тысяч рублей. Естествен-
но, платят олигархи – Олег 
Мешков, Николай Малов… 
Хотя толстосум, но из-за вы-
сокого положения спикера, 
Юрий Попов своих денег 

на… извините, на банные 
пузыри не пускает.»;

«Так что, когда спикер чу-
вашского Госсовета Юрий 
Попов говорил да-
веча, что выезды 
на заработки за 
пределы Чувашии 
портят людей, ви-
димо имел ввиду 
вот это самое: га-
старбайтерам на 
стороне за месяц 
выплачивают по 
30 тысяч, а тут, в 
Чувашии, можно 
за ночь заработать 
эти самые 30 тысяч. 
Получается, блоге-
ры зря ополчились 
тогда на спикера 
– правду говорил 
олигарх.

Только для этого 
всем нам надо лечь 
под олигархов».

Истец требует 
опубликовать на 
страницах изда-
ния опровержение 
всего этого, а также 
публичное извине-
ние перед предсе-
дателем Государ-
ственного Совета 
Чувашской Респу-
блики Поповым 
Юрием Александровичем 
«за опубликованные выше 
материалы».

А также взыскать с ответ-
чика в свою пользу компен-
сацию морального вреда в 
размере одного миллиона 
рублей.

Случайно свистит 
только рак на горе

Вообще-то подобного 
рода скандалы для России не 
новость. Достаточно вспом-
нить случай с миллиардером 
Михаилом Прохоровым и 
его друзьями на француз-
ском курорте Куршевель, 
который произошел 9 ян-
варя 2007 года. Да и в Чува-
шии  у многих еще в памяти 
суд над ближайшим другом 
экс-президента Федорова 
Владимиром Ермолаевым за 
педофилию, что, впрочем, 
не помешало ему стать депу-
татом Госсовета от «Единой 
России». Понять олигархов 
как-то можно. Они ни с того 
ни с сего вдруг завладели 
огромными богатствами, 
а многие еще и властью. И 
вот человек думает: «У меня 
столько денег, столько вла-
сти! И что, я должен жить как 
все? Хлебать те же щи, спать 
с дряхлеющей женой? Нет 
уж!» И заведет любовницу, а 

может, и нескольких, купит 
ей(им) квартиру(ы), а еще 
«начнет проводить «деловые 
совещания» не в офисах, а в 

саунах… (В статье, кстати, го-
ворилось о доме отдыха «Ро-
синка»).

Но это так, размышления 
обывателя, к упомянутым 
здесь лицам не имеющие ни-
какого отношения. В данном 
случае пусть во всем разбе-
рется суд. Мы же поговорим 
о другом.

Почему эта статья во 
«Взятке» появилась именно 
сейчас? Тут уместно напом-
нить читателям вот о чем. 
Вообще-то издания подобно-
го рода часто используются 
как сливной бачок. Наивно 
же думать, что вот выпускают 
два-три журналиста газету 
нехилого объема и при этом 
успевают проводить жур-
налистские расследования, 
разоблачающие крупных 
чиновников, судей, прокуро-
ров, полицейских и т. п. Да на 
одно такое расследование 
требуются многие недели 
и месяцы работы. На самом 
деле некие заинтересован-
ные лица поставляют редак-
ции материалы, иногда под-
линные, иногда гремучую 
смесь правды с фантазией. 
Делают они это в силу каких-
то или личных, или клановых, 
или ведомственных интере-
сов. Часто такие материалы 
являются отражением борь-
бы отдельных группировок 
в правоохранительных ор-

ганах, а может, и междоу-
собицы в них. Редакция же, 
исполняя заказ, получает не 
только плату за публикацию, 

но и страховку на 
случай судебных 
тяжб, чтобы мож-
но было нанять 
юристов и т. п. Мы 
точно не знаем, 
на каких условиях 
работает «Взят-
ка», как появился 
названный выше 
материал. Однако, 
похоже, какая-то 
страховка у редак-
ции все же есть. Не 
случайно редактор 
газеты в Интернете 
грозится привести 
в суд свидетелей 
или даже «мамку».

Умный в лужу  
не войдет, 
умный лужу 
обойдет     

Надо ли было 
г-ну Попову об-
ращаться в суд? 
На наш взгляд, это 
плохое решение. 
Судя по всему, оно 

принято по совету не сведу-
щих в политических интри-
гах людей. Что видно даже из 
текста искового заявления. 
Оно составлено малограмот-
но и слабым юристом. Даже 
студент третьего курса юр-
фака знает, что суд не может 
обязать редакцию принести 
извинения. Да и сами по-
добные заявления лучше пи-
сать не от имени служебного 
лица. Если же от служебного 
лица, то оно должно быть 
оформлено иначе. Как бы ни 
было, судебный процесс – он 
на руку заказчикам публи-
кации. Вот шуму-то будет те-
перь! Ведь процесс затянет-
ся надолго, разбирательство 
пойдет по судебным инстан-
циям. И все это время «оби-
женных» будут «полоскать» 
по полной.

Между прочим, экс-
президент республики Нико-
лай Федоров по этой части, 
говорят, тоже был не промах. 
Но он после появления по-
добных обвинений никогда 
не впадал в раж. Хотя злости 
на противников и желания 
отомстить им у него было 
предостаточно. Так вот, в 
таких случаях Федоров на-
чинал мило улыбаться и го-
ворить, что да, женщин он 
любит, еще как любит! И даже 
признавался в этом публич-
но самим женщинам – на со-

браниях, на встречах с кол-
лективами. И все разговоры 
о похождениях Федорова 
быстро утихали, не получив 
серьезного статуса. Что и 
понятно: поди пойми, то ли 
люди всерьез говорят, то ли 
клевещут… А вот у команды 
Игнатьева с юмором не все в 
порядке. Она в лице Попова 
наживку проглотила. Теперь 
придется терпеть. 

А кто рыбак?
И все же в чьих интере-

сах публикация статьи? Не-
которые мысли по этому 
поводу у нас появились 
сразу. А подтвердились они 
с выходом последующе-
го номера «Взятки». В нем 
доблестные моргаушские 
«правдорубы» разоблача-
ли… газету «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ-Чувашия», которая 
будто бы продалась команде 
Игнатьева и всячески защи-
щает ее. Поводом послужи-
ло то, что год назад с подго-
товленного к печати номера 
сняли один материал. Не по-
желавший назваться автор 
писал о родственниках Иг-
натьева во власти, по теле-
фону обещал в подтвержде-
ние своих слов представить 
доказательства. Но не пред-
ставил. Пришлось материал 
снять. Хотя позже журнали-
сты редакции сами писали 
на эту тему, и не раз, более 
остро и доказательно. Впро-
чем, думается, читателям не 
надо объяснять, что обви-
нить нашу газету в защите 
Игнатьева и его команды – 
все равно что в лужу, прости-
те, пукнуть. А вспомнили мы 
этот случай вот почему.

Оба материала появились 
именно сейчас далеко не 
случайно. Связаны они, на 
наш взгляд, как раз с пред-
стоящими выборами главы 
республики, которые, види-
мо, все же состоятся досроч-
но. И вот команда одного из 
возможных кандидатов зара-
нее начала полоскать буду-
щих соперников. В том числе 
готовить почву для очерни-
тельства и кандидата от пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
На всякий случай. Когда же 
он объявится конкретно, на-
верняка через «сливной ба-
чок» попробуют пропускать 
всякое дерьмо и про него, и 
про его коллег по партии.

Надо ли называть заинте-
ресованную команду? Надо 
ли объяснять, какая газета 
продалась и кому? Думается, 
наши читатели все поймут 
сами.

Разгорается очередной скандал, связанный с самой верхушкой руководства республики.  
На этот раз первых лиц Чувашии обвиняют ни много ни мало в… как бы это сказать помягче… 
нарушении седьмой заповеди Христа. 
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Цифра
5312 жителей Чувашии 

живут в холодных 
квартирах.

О подготовке жилищно-
коммунальных объектов к 
осенне-зимнему отопительно-
му сезону рассказывал глава 
Минстроя Олег Марков. По сло-
вам министра, готовность объ-
ектов ЖКХ на день проведения 
совещания составляла 84,5%, 
готовность объектов топливно-
энергетического комплекса - бо-
лее 85%, жилищный фонд к зиме 
был готов на 83%. К 15 сентября 
организации ЖКХ планировали 
выполнить основной объем ра-
бот, а к 1 октября получить па-
спорта готовности объектов. То 
есть жители Чувашии не позже 1 
октября должны были понять, что 
батареи в их квартирах стали те-
плыми. К сожалению, поняли да-
леко не все. 

На шумерлинцах  
ставят опыты?

Самым тревожным начало ото-
пительного сезона было в Шумер-
ле. 4 октября удалось поговорить 
с работниками администрации 
города. Оказалось, что разреше-
ние на подачу газа для отопления 
выдано только на объекты соц-
культбыта, жилые дома пока не 
отапливаются. То есть горожане 
живут в холоде. Все дело в долгах, 
к которым эти самые горожане 
не имеют никакого отношения. 
А имеет к ним отношение ООО 
«ЖКУ», задолжавшее котельной 
ООО «Строитель» 13 миллионов 
рублей, а также МУП «Теплоэнер-
го» - предприятие должно Чуваш-
ской энергосбытовой компании 
(ЧЭСК) 30 с лишним миллионов. 
Идут суды, однако денег на вы-
платы по исполнительным ли-
стам, само собой, не имеется. Как 
сообщил источник в администра-
ции, предпринимаются попытки 
решить вопрос другим путем – че-
рез залог городского имущества 
Газпрому. Дожили, называется…

Вот что рассказали шумерлин-
цы, проживающие в микрорайо-
не ШЗСА, чьи дома отапливает 
ООО «Строитель». Несмотря на 
долги, котельная завода на свой 
страх и риск включала отопление 
по ночам. Кроме того, что мерз-
нут люди, есть другая опасность: 
если вдруг случатся сильные за-
морозки, может пострадать вся 
система. Но кто-то «от всего серд-
ца» сообщил о «нарушителях» в 
Чебоксары, и тепло перестали да-
вать и по ночам… «Приехали че-
боксарские газовики и опечатали 
котельную из-за долгов, - расска-
зали горожане. – В прокуратуре 
объяснили, что решается вопрос 
о залоге котельной. Но котельную 

опечатали, выходит, с залогом ни-
чего не получилось?». В утешение 
шумерлинцам сказали: включай-
те обогреватели. Советчики уве-
рены, что электропроводка вы-
держит высокую нагрузку, когда 
обогревающие приборы зарабо-
тают в каждой квартире? 

Горожане называют все это из-
девательством. Их довели. И так 
старательно доводили, что они 
сказали: мы проведем референ-
дум о выходе города и района из 
состава Чувашии и уйдем к ниже-
городцам… Это, конечно, эмо-
ции, но под любыми эмоциями 
лежат реальные факты: горячей 
воды шумерлинцы не видят с вес-
ны, отопления нет, осталось ли-
шить людей электричества и воды 
холодной. Единоросской власти, 
газовому монополисту и управ-
ляющим компаниям все равно, 
вытерпят они или нет, лишь бы 
по квитанциям вовремя платили. 
И они платят! Собираемость пла-
тежей близка к ста процентам. 
Но платежи «ушли», и теперь му-
ниципалитет вынужден думать 
о залоге городского имущества. 
Нет смысла задавать вопрос: а 
где же эти деньги, если горожане 
исправно оплачивают услуги? На 
протяжении уже многих лет от-
вета на него не знает, похоже, ни-
кто. На жилищно-коммунальную 
заварушку в Шумерле нет упра-
вы. Единоросская власть прояв-
ляет пассивность, за которую ей 
почему-то не стыдно. С должно-
сти главы администрации города 
собирается уходить очередной 
начальник. Единственный, пожа-
луй, кому было бы стыдно за по-
добную ситуацию, хотя он к ней 
практически не имеет отноше-
ния. Понимает ли власть, что тер-
пение людей не беспредельно?

Сам дурак
В этот же день телефонный диа-

лог с чиновником администрации 
Марпосадского района проходил 
в формате «сам дурак». Сначала 
должностное лицо прочло блиц-
лекцию на тему «Отопительный 
сезон у нас начинается 1 октя-
бря». Услышав напоминание, что 
сегодня уже четвертое, чиновник 
тоже решил напомнить – у них 
вот вообще как-то отопление 26 
октября дали, потому что осень 
теплая была. «А у вас в Чебокса-
рах на доме около таможни висит 
объявление, что дом этот должен 
900 тысяч рублей…» Чиновник 
настаивал на том, что отопление 
есть и в райцентре, и в Шорше-
лах. У нас, правда, имелась другая 
информация, однако чиновнику 

видней. Кстати, там тоже зало-
жили имущество района, чтобы 
получить газ для отопления Мар-
посада и Шоршел. Так сказал не-
довольный собеседник.

В Вурнарах по состоянию на 2 
октября газ для отопления еще 
не был подан, но зато был объ-
явлен конкурс на ремонт котель-
ной. Проблемы с теплом имелись 
в Порецком, Батыревском, Шу-
мерлинском (Юманаи, Алгаши) 
районах, в Ишлеях и Карачурах. 
Сотрудники районных админи-
страций говорили по телефону, 
что ответить на вопросы корре-
спондента о том, есть ли в домах 
тепло, могут только профильные 
чиновники. Но в то же время они 
не могут, поскольку «бегают по те-
плу». А чего по нему бегать, если 
еще в августе отчитались, что все 
прекрасно?

Так как же быть с заявленной 
заблаговременно готовностью к 
отопительному сезону? В середи-
не сентября в официальных со-
общениях говорилось, что готов-
ность составляет 98 процентов. 
Это называется «бежать впереди 
паровоза». А паровоз – машина 
тяжелая.

По данным ЧЭСК 
В мае-сентябре 2013 года за 

долги в размере 37,92 млн рублей 
в республике было введено огра-
ничение энергоснабжения 24 ко-
тельных. С 25 сентября его сняли 
для шести котельных ООО «Те-
плокомфорт» (Вурнарский район) 
в связи с заключением соглашения 
о реструктуризации задолжен-
ности. 27 сентября снято огра-
ничение энергоснабжения для 
котельной ООО «Дортехсервис» 
(Канаш) в связи с полным пога-
шением задолженности. Две ко-
тельные, ранее обслуживаемые 
ООО «Теплоэнергосети», переда-
ны администрацией Чебоксар-
ского района по договору аренды 
другому оператору. 

На начало октября в респу-
блике за долги оставались от-
ключенными семь котельных 
ООО «Батыревский водоканал». 
Третьего числа отопительный 
сезон в районе официально еще не 
был начат. После урегулирования 
ситуации к пуску планируются 
только три котельные, тепло 
от них пойдет на три много-
квартирных дома, училище № 7, 
гостиницу и административное 
здание «Батыревского водокана-
ла». Остальные котельные вклю-
чать не будут, поскольку жилые 
дома перешли на индивидуальное 
отопление.

7 октября на планерке у главы ре-
спублики главной темой было тепло. 
Такое обыкновенное тепло, которое 
подается в дома с наступлением холо-
дов. О том, как с отоплением обстоят 
дела в Чувашии, рассказал глава Мин-
строя Олег Марков.

Министр напомнил, что подготовка объ-
ектов жилищно-коммунального хозяйства к 
осенне-зимнему периоду завершена в основ-
ном в установленные сроки. Сообщил, что на 
дату проведения планерки тепло подано в 99% 
многоквартирных домов, 99,3% школ, 99,5% 
детских садов, 99,2% объектов здравоохране-
ния. Не подключены к централизованной си-
стеме отопления 63 многоквартирных дома, 
где проживают 5312 человек. Какое коварное 
это слово – «в основном»! Оно означает, что в 
холоде – по официальным данным, которые, 
как правило, отличаются от реальных – живет 
более пяти тысяч человек. 

По сведениям с планерки, приведенным 
на официальном портале органов власти 

Чувашии, в селе Батырево к централизованной 
системе теплоснабжения не подключены три 
многоквартирных дома, в которых проживают 
192 человека. В селе Ишлеи не подключены 7 
многоквартирных домов – проживают 1048 че-
ловек, а также школа и детский сад, который 
находится на ремонте. По причине образо-
вавшегося долга за потребление природного 
газа в селе Атлашево Чебоксарского района к 
централизованной системе отопления не под-
ключен 51 многоквартирный дом, где более 
3000 жильцов, а также 1 школа, 1 детский сад 
и 1 больница.

Вместе с тем с момента окончания ото-
пительного сезона 2012-2013 задол-
женность администраций муници-

пальных образований и организаций ЖКХ за 
потребленный природный газ сократилась в 
2,3 раза и на 4 октября 2013 года составила 
236 млн рублей: по договорам поставки газа 
для муниципальных нужд – 187 млн рублей, на 
собственные нужды – 49 млн рублей.

ЗлОба дня дежавю

Отчеты бежали впереди 
отопительного сезона

Все уже было, «К зиме готовы?» Под таким заголовком в первом номере сентября в нашей газе-
те была напечатана коротенькая информация в рубрике «На заметку». Речь в ней 
шла о том, что «к 1 октября объекты ЖКХ будут готовы к новому отопительному 
сезону» - такое заявление было сделано 26 августа на еженедельном совещании, 
которое провел глава Чувашии Михаил Игнатьев.

фото: http://anekdoty.onru.ru/prikol/item/36017
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Региональный 
оператор будет 

заниматься 
капитальными 

ремонтами и 
распоряжаться 

средствами. 

буква ЗакОна

Единороссы поспешили,  
но никого  

не насмешили
Не имеют просроченной задолженности за 

природный газ администрации Комсомоль-
ского, Моргаушского, Шемуршинского, Яль-
чикского районов и Чебоксар. Самая большая 
сумма задолженности за природный газ – в 
Алатыре (27 млн рублей), Канаше (25 млн ру-
блей), Шумерле (55 млн рублей).

ООО «Газпром межрегионгаз Чебоксары» 
совместно с администрациями 19-и муници-
пальных образований республики, имевшими 
значительную просроченную задолженность 
за поставку газа для муниципальных нужд на 1 
августа 2013 года, разработаны новые графики 
ее погашения.

По словам глав администраций Новочебок-
сарска и Чебоксар, во все многоквартирные 
городские дома тепло подано. В Новочебок-
сарске тепла нет в 100 стояках. В Чебоксарах 
подключение к централизованной системе 
отопления было выполнено в течение 3 дней. 
На сегодня есть заявки от 5 квартир, где в стоя-
ках нет тепла.

Главный госжилинспектор Чувашии Иван 
Никитин привел данные о проверках, орга-
низованных в честь срывов начала отопи-
тельного сезона. Всего проведено 228 таких 
проверок, выявлено 1005 нарушений норм 
технической эксплуатации жилфонда, на 62 
должностных лица и 28 юридических лиц на-
ложены административные штрафы на сумму 
более 1,5 млн рублей.

Глава республики поручил принять жест-
кие меры к должностным лицам, которые 

исполняют свои прямые функциональные обя-
занности не так, как надо, и сказал о том, что с 
жильцами необходимо вести активную разъяс-
нительную работу. «Если управляющие компа-
нии не справляются со своими обязанностями, 
от них надо отказываться. Собственники квар-
тир в многоквартирных домах должны сами это 
сделать – это их право. В ином случае пробле-
мы будут возникать и дальше», - так и сказал 
Михаил Игнатьев. Глава у нас на Луне живет? 
Он до сих пор не в курсе, что такое отказать-
ся от одной управляющей компании и уйти на 
обслуживание в другую? Да, из двух зол все 
равно надо выбирать меньшее. Но в данном 
случае меньшего зла не существует: что си-
деть в неотапливаемой квартире, что трепать 
нервы со сменой УК… Да и где гарантия, что 
новая управляющая организация будет лучше? 
Короче, хрен редьки не слаще.

На фоне существующих долгов за газ Миха-
ил Игнатьев отметил, что по платежам за голу-
бое топливо Чувашия входит в число восьми 
лучших регионов России.

Говоря о поправках корот-
ко, важно отметить, что в при-
нятом второпях документе не 
учитываются как собственники 
помещений, так и их непосред-
ственное участие в принятии 
решений по капитальному ре-
монту, в определении стоимо-
сти работ и распоряжении со-
бранными средствами. Вполне 
единоросский подход! Гражда-
нам на каждом шагу твердят: 
вы теперь собственники, вы все 
должны сами, сами, сами… Но 
как доходит до реальных дел, в 
данном случае – до капремон-
та, так граждан будто и нет во-
все.

Тема индивидуальных счетов 
для сбора средств на капре-
монт тоже требует изменений. 
Оказалось, что открывать такие 
счета можно только домам, ко-
торые входят в ТСЖ или ЖСК, 
остальные не имеют на это пра-
ва. О том, что закон принимали 
в Чувашии в спешке, говорит 
и такой факт: многие статьи 

республиканского закона ду-
блируют статьи Жилищного ко-
декса РФ, о чем депутат Игорь 
Моляков письменно сообщил 
председателю Госсовета Чува-
шии Юрию Попову. В подтверж-
дение в письме приводятся 
сравнительные таблицы статей 
этих двух законов, составлен-
ные членами Союза собствен-
ников и нанимателей жилья. 
После анализа содержащихся 
в таблицах данных появилась 
масса вопросов. Есть надежда, 
что спикер отреагирует на них 
адекватно. Мы приведем наибо-
лее, на наш взгляд, интересные 
– о региональном операторе, 
который будет «дирижировать» 
средствами, собираемыми с до-
мов на капремонт. 

А теперь – о самом, так ска-
зать, гвозде программы. В Чу-
вашии создается еще одна 
посредническая организа-
ция – региональный опера-
тор, который будет занимать-
ся капитальными ремонтами 
и распоряжаться средствами. 
Управляющие компании в этой 
«истории» законом не рассма-
триваются, хотя понятно, что 
именно они лучше знают, какие 
работы и где нужно проводить.

Предлагают члены Союза 
внести и поправку, касающую-
ся денег, которые пойдут на со-
держание штата регионального 
оператора. Часть средств будет 
выделяться из бюджета, осталь-
ное ляжет на плечи горожан. 
Пока неясно, сколько это будет 
в процентах от перечисляемых 
на капремонт денег. Да и суммы 
тоже пока покрыты мраком.

- Республиканские власти 
развернули активную работу 

по воплощению закона о кап-
ремонте в жизнь, - говорит 
депутат республиканского 
парламента Игорь Моляков. 
– У регионального оператора 
уже имеется руководитель, им 
стал некто Дорофеев. А в со-
став попечительского совета 
республиканского фонда капи-
тального ремонта МКД вошли 
премьер Моторин, глава Мин-
строя Марков, начальник от-
дела ЖКХ Минстроя Гаранина, 
заместитель министра эконом-
развития Антонова, замести-
тель председателя Обществен-
ной палаты ЧР Лясина, глава 
Минфина Ноздряков и замести-
тель председателя Госсовета 
Мешков. Когда я на заседании 
комитета, поздравил Олега Ва-
димовича с новым назначени-
ем, он крайне удивился, что 
стал членом этого судьбонос-
ного для Чувашии попечитель-
ского совета. 

Работа над поправками будет 
продолжена. После обсужде-
ния предложений справороссы 
внесут их для рассмотрения на 
ближайшей сессии Госсовета.

было, было…
Принятие в Чувашии 

закона о капремонте 
нельзя назвать нашу-
мевшим: единороссы 
тихонько протащили 
его на сессии сразу в 
двух чтениях, несмо-
тря на протест оппо-
зиции. В частности, 
члены фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
пытались убедить 
ретивое большинство 
в том, что с принятием 
такого важного доку-
мента спешить никак 
нельзя: необходимо 
обсудить его с жителя-
ми республики, из-
бравшими депутатов, 
и единороссов в том 
числе. Однако едино-
россы были тверды в 
своем законодатель-
ном порыве. Между 
тем шум вокруг при-
нятого закона все-таки 
появился. И подняли 
его справороссы. Но 
это не просто шум – это 
работа, итогом кото-
рой стали поправки к 
закону о капремонте, 
подготовленные чле-
нами Союза собствен-
ников и нанимателей 
жилья.

Анекдот 
На вопрос, почему отопле-

ние включили на 10 дней поз-
же, министр энергетики от-
ветил:

- Стыдно не знать физику: 
вода при нагревании расши-
ряется и плохо пролазит в 
трубы. 

Рисунок Юрия Ксенофонтова.
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Одна из них, работница 
СХПК «Заветы Ильича» (д. Кук-
шумы) Светлана Григорьева, 
соревновалась за звание луч-
шего оператора машинного 
доения страны в XXIV Все-
российском конкурсе на луч-
шего по профессии, который 
проходил в Ленинградской 
области. В нем участвовали 
58 человек из 56 регионов. 
Напомним: конкурс состоял 
из трех разделов – теорети-
ческой и технической частей 
и самого процесса доения. В 
теоретической части Светла-
на ответила на все вопросы и 
набрала 10 баллов из 10 воз-
можных. Отлично справилась 
она и с разборкой-сборкой 
доильного аппарата, уложив-
шись в положенное время. 
Небольшой сбой случился 
при доении коров, что поме-
шало ей занять первое ме-
сто. Но ведь быть второй во 
всей России – тоже неплохо. 
В итоге Светлана удостоилась 
Почетной грамоты Министер-
ства сельского хозяйства РФ и 
ценного подарка.

Кстати, как пишет газета 
«Знамя труда», С. Григорьева 
в подобных конкурсах в сво-
ем районе заняла первое, а в 
республике – второе место.

Что интересно, мама Свет-
ланы, Татьяна Григорьева, в 
свое время тоже дважды за-
щищала честь республики 
на таких конкурсах. Татьяна 
Владимировна – воспитанни-
ца заслуженного зоотехни-
ка Чувашии Е.Г. Андреевой, 
сейчас работает заведующей 
Кукшумской МТФ.

В сентябре же отличилась и 
Н. Долгова – директор Ядрин-
ской центральной библио-
теки. Она была участником 
восьмого Всероссийского ла-
геря сельских библиотекарей, 
который был организован в 
Темрюкском районе Красно-
дарского края. В его работе 
участвовали 123 человека из 
31 региона.

На презентации делегаций 
ядринцы подарили организа-
торам лагеря книги о районе, 
буклет, магнитки с видами 
Ядринской библиотеки.

Работа лагеря прошла 
очень плодотворно и с боль-
шой пользой для участников. 
Всем им вручили сертифика-
ты о прохождении учебы от 
Российской библиотечной ас-
социации.

На снимке:  
Светлана Григорьева.  

Фото Л. Петровой.

Как подчеркивается в со-
общении пресс-службы ад-
министрации района, в этой 
борьбе активно участвуют 
как муниципальные власти, 
общественность, так и от-
дельные граждане. Так, в мае 
этого года было проведено 
совещание с руководителями 
торговых предприятий, реа-
лизующих спиртосодержа-
щие жидкости в мелкой таре. 
Руководители  обещали рас-
продать остатки такого това-
ра и больше его не завозить. 

Райпо и некоторые крупные 
бизнесмены слово сдержали. 
Но отдельные предприни-
матели торговлю «фанфури-
ками» все еще продолжали. 
Тогда администрация района 
провела второе совещание, 
где предложила предприни-
мателям подписать добро-
вольное соглашение о со-
трудничестве и совместной 
деятельности. Большинство 
руководителей торговых 
предприятий его подписали.

Недавно специалисты от-

дела экономики провели 
мониторинг торговли спир-
тосодержащими жидкостя-
ми в торговых предприятиях 
разных форм собственности, 
руководители которых не 
подписали названное согла-
шение о сотрудничестве или 
подписали, но, по сообще-
ниям граждан, продолжают 
реализацию. Спиртосодер-
жащая жидкость имелась в 
ряде аптек райцентра. В ап-
теке «Имплозия» фармацевты 
заявили, что их аптечная сеть 

Действительно, это одно из немногих ме-
дицинских учреждений на территории ре-
спублики, основанных еще при царе. Сохра-
нилась ее история.

Первым доктором больницы был Н. Ан-
дриянов. После него эту нелегкую, но благо-
родную ношу несли С. Казанкин, В. Иванова,  
З. Зай кова, Ф. Куликова, Ф. Григорьев, А. Шаш-
ков, В. Ямалиев. С 2007 года здесь главным вра-
чом работает Рената Николаевна Федорова.

Сегодня центральная районная больница 
носит имя замечательного врача Ф.Г. Гри-
горьева. Кандидат медицинских наук Фирс 
Григорьевич Григорьев был известен и ува-
жаем не только как прекрасный доктор. В 
свое время он избирался народным депу-
татом СССР от Казанского национально-
территориального избирательного округа 
№ 11 РСФСР.

Среди гостей, прибывших в Шихазаны по 
случаю юбилея, были не только официаль-
ные лица. Врачей, медицинских сестер и весь 
персонал поздравила участница Великой 
Отечественной войны М.А. Александрова и 
пожелала им дальнейших успехов. Уж она-
то знает, какие добрые, а главное – знающие 
свое дело люди здесь работают.

«Отпущенная на волю» опасная 
болезнь завоевывает все новые и 
новые территории. Об этом в крас-
ноармейской районной газете 
«Сельская жизнь»  напоминает З. 
Фомичева, начальник отдела Управ-
ления Федеральной службы по ве-
теринарному и фитосанитарному 
надзору по ЧР. Так, в 2013 году к 15 
зараженным золотистой картофель-
ной нематодой (ЗКН) районам до-
бавились еще два – Шемуршинский 
и Ибресинский. Таким образом, на 
август этого года ЗКН распростране-
на в 17 районах республики, а кон-
кретно – в 339 населенных пунктах 

(20 процентов от общего числа) и на 
6271 земельном участке общей пло-
щадью 1339 га.

Между тем специалист предупре-
ждает, что обследована лишь часть 
участков, потому как денег, выде-
ленных на эту работу, явно недоста-
точно для осмотра всех ЛПХ. Сами 
же владельцы участков не спешат 
делать экспертизу, и напрасно. Ока-
зывается, практически в 100 про-
центах отобранных со всех обсле-
дованных Управлением участков 
образцов выявлена ЗКН, что и вы-
зывает тревогу специалистов. Ведь 
в деревне практически каждый 

житель является потенциальным 
переносчиком данного вредителя. 
Вряд ли кто-то задумывается о ме-
рах профилактики, когда ходит по 
разным участкам в одной и той же 
обуви, приносит свой инвентарь в 
хозяйство, занимается сортообме-
ном картофеля с соседями и т. д. А 
уж перепашка полей одним трак-
тором – верный способ заражения. 
При соблюдении севооборота нема-
тода будет проявляться на сельско-
хозяйственных посевах значитель-
но медленнее. Ведь цисты нематоды 
десятки лет сохраняют свою жизне-
способность в почве. Вот где мина 

замедленного действия.
Как пишет Фомичева, к большому 

сожалению, в республике до сих пор 
ни в одном из районов в установ-
ленных карантинных фитосанитар-
ных зонах не определен карантин. 
В то же время в стране, в том числе 
и в ПФО, карантин наложен уже на 
площадях свыше 100 млн га.

Если золотистая картофельная 
нематода будет распространяться в 
Чувашии и дальше, недалек тот час, 
когда она заселит и посадки сель-
хозпредприятий. Тогда экономиче-
ские потери окажутся очень серьез-
ными для всей республики.

К такому выводу пришли нынче в 
ООО «Агрофирма «Кирово», вырастив 
в порядке эксперимента чеснок на двух 
гектарах.

Как рассказал ибресинской районной 
газете «За победу» руководитель агро-
фирмы Анатолий Яндутов, в севообороте 
хозяйства новая для этих мест культура 
«прописалась» весьма удачно. Общий 
сбор составил более 600 килограммов.

- Чеснок имеет большой спрос, - объ-
ясняет Анатолий Семенович. – Ведь он 
широко используется как в свежем, так и 
в маринованном виде в мясоконсервной 
промышленности, в кулинарии, в лечеб-
ных целях. Покупатели приезжают к нам 
сами, часть продукции поставляем в Че-
боксары и в столицу нашей родины. Так 
что с реализацией проблем нет.

Несмотря на новизну, здешние работ-
ники неплохо изучили технологию выра-
щивания чеснока. Они знают, что под него 
подходят плодородные, суглинистые по-
чвы. Знают также, что не рекомендуется 
сажать чеснок там, где до этого распола-
гались лук или тот же чеснок, что такая по-
следовательность возможна лишь через 
3-4 года.

В перспективе агрофирма планирует 
заметно расширить площади под озимый 
чеснок. 

«Фанфурикам»
акции

Культура мелкая 
– выгода большая

Шихазанской 
больнице – 140 лет

инициатива юбилей

Нематода продолжает распространятьсяПредуПреждение

Ими  
гордятся 
ядринцы

лидеры

В сентябре сразу две представительницы Ядринского 
района прославили Чувашию на всю страну.

Этого потребовали от власти многие жители Порецкого района в качестве составной 
части борьбы с пьянством и алкоголизмом.

Наша газета уже дважды писала об опасности распространения картофельной нематоды.  
Однако власти республики не обращают на это внимания.

На днях в селе Шихазаны отметили слав-
ный юбилей центральной больницы Ка-
нашского района (так теперь она называ-
ется).
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Цветы – это 
всегда красиво

увлечения

Форум в Шыгырданах

Здесь же на второй день 
прошла научно-практическая 
конференция «Шыгырдан-
ские чтения».

Как известно, село Шы-
гырданы является духов-
ным центром исповедую-
щих ислам. Здесь действуют 
семь мечетей, медресе «Гул-
дистан». Здесь же рас-
положена главная мечеть 
российской глубинки – Цен-

тральная соборная мечеть 
Чувашии имени Трех под-
вижников.

Перед участниками фо-
рума выступили первый за-
меститель Верховного муф-
тия России, председатель 
Духовного управления Мо-
сквы, Центрального региона 
России и Чувашской Респу-
блики, член Общественной 
палаты РФ Альбир-хазрат 

Крганов, советник полномоч-
ного представителя прези-
дента России в ПФО, бывший 
премьер-министр Чувашии 
Энвер Аблякимов, замести-
тель директора фонда под-
держки исламской культуры, 
науки и образования (Мо-
сква) Эдуард Хачукаев и дру-
гие.

Фото с сайта батырев-
ской райгазеты «Авангард».

ФОтОФакт

Церкви стали часто гореть. 
Хотя, казалось бы, божьи хра-

мы находятся под защитой самого 
Всевышнего. Так, по сообщению ГУ 
МЧС РФ по ЧР, в начале октября сго-
рел старинный храм (1784 года по-
стройки) Святителя Николая в селе 
Чиганары Ядринского района.

В августе в купол храма села Рус-
ские Алгаши Шумерлинского райо-
на попала молния. В январе про-
шлого года сгорел старинный храм 
(конца 18 – начала 19 в.) в селе Ми-
ренки Алатырского района.

Спички подешевели. Так что 
экономьте… Если серьезно, 

то цены на многие продукты, това-
ры и услуги продолжают расти, хотя 
официальные органы утверждают, 
что они снижаются. Так, по данным 
Чувашстата, в сентябре более всего 
подорожали яйца (5,8%), молочные 
продукты (4,9%), сыр (4,1%), а также 
фруктово-ягодные консервы, соль, 
соус, специи, концентраты, масло и 
жиры, рыбопродукты, хлеб, мясо-
продукты, кондитерские изделия, 
напитки безалкогольные.

Из непродовольственных това-
ров более всего подорожали та-
бачные изделия, бензин, резиновая 
обувь. А спички действительно по-
дешевели.

Муж избил жену так, что она 
скончалась. Случилось это в 

деревне Урумово Красночетайского 
района. Мужчину задержали. Поче-
му поднял руку на супругу, женщину 
1959 года рождения, он объяснить 
не смог.

Звереем, однако.

Поджигают автомобили все 
чаще. В конце сентября на 

улице Южной в Новочебоксарске 
загорелся автомобиль Mercedes-
Benz. В Управлении МЧС по Чува-
шии наиболее вероятной причи-
ной случившегося считают поджог.

С начала года в Чувашии сгоре-
ли 69 автомобилей. Общий мате-
риальный ущерб от этих пожаров 
превысил десять миллионов ру-
блей.

Как сообщает козловская районная 
газета «Знамя», церковь стала вторым 
призером конкурса по озеленению и бла-
гоустройству. К слову, в прошлом году в 
городском конкурсе на лучшее озелене-
ние и благоустройство территорий она 
заняла первое место.

Чуть ли не ежедневно ухаживали за 
цветами ветераны педагогического труда 
Ю. Кузьмина и Л. Воробьева. А семенами и 
луковицами тюльпанов, лилий, гладиолу-
сов, саженцами роз помогали прихожане 
Н. Барабанова, Е. Галимова, Е. Шиликова, 
Л. Кондратьева и другие. Всего было вы-
сажено и посеяно более 30 видов цветоч-
ных культур. На благоустройстве терри-
тории работали также Л. Спиридонова,  
Л. Тигина, Т. Андрианова и другие.

Благодаря стараниям прихожан тер-
ритория церкви стала одним из краси-
вейших уголков в городе. А настоятель 
отец Иоанн всерьез задумался о строи-
тельстве на территории при храме те-
плицы для рассады цветов.

Работники межпоселенческого куль турно-
до сугового центра (МКДЦ) Аликовского райо-
на решили увековечить память о выдающемся 
земляке Борисе Маркове.

Напомним: Борис Семенович Марков 
(07.03.1924 – 25.03.1977) – народный артист РСФСР 
и ЧАССР, основатель музыкально-драматического 
театра (ныне театр оперы и балета) Чувашии, дол-
гие годы работал его руководителем и главным 
режиссером. Он – постановщик первой чувашской 
оперы и многих музыкальных спектаклей, некото-
рые из них идут на сцене театра по сей день.

Как пишет газета «По жизненному пути», с этой 
целью МКДЦ инициировал проект «Жизнь, отдан-
ная театру». В рамках реализации проекта в райо-
не объявлены конкурсы сочинений и электронных 
презентаций, посвященных жизни и творчеству, 
памяти Б.С. Маркова. Они проводятся среди уча-
щихся образовательных учреждений с целью раз-
вития интереса к изучению жизни и творчества 
народного артиста. Главное же, как надеются ор-
ганизаторы конкурсов, это поможет воспитанию у 
подрастающего поколения чувства патриотизма, 
уважения к национальной культуре и искусству.

Кстати, с этим проектом  межпоселенческий 
культурно-досуговый центр выиграл грант главы 
республики.

Как сообщает газета «По-
рецкие вести», история ре-
конструкции народного му-
зея началась около трех лет 
назад. Тогда, в 2010 году, ро-
дину знаменитого земляка 
Алексея Николаевича Крыло-
ва посетили гости из Москвы 
и Санкт-Петербурга – те, чья 
жизнь так или иначе связана 
с кораблестроением. Вот тог-
да и сделал подарок музею 
генеральный директор ОАО 
«Адмиралтейские верфи» В. 
Александров, выделив сред-
ства на его ремонт. Вслед за 
этим поступили средства и 
из бюджетов республики и 
района.

Теперь музей академика, 
Героя Социалистического 
Труда, лауреата Государ-
ственной премии, заслужен-
ного деятеля науки и техники  
СССР А.Н. Крылова не узнать. 
Появился новый пристрой. 
Он сделан полукругом, окна 
напоминают иллюминаторы, 
а весь комплекс – некий ко-
рабль. А еще в здание под-
вели газ и сделали совре-
менную систему отопления, 
заменили электропроводку. 
Теперь здесь можно прово-
дить экскурсии не только ле-
том, но и зимой.

Фото с сайта админи-
страции Порецкого района.

принципиально не торгует 
«фанфуриками», даже «Асеп-
толином», потому как не хо-
чет портить свою репутацию. 
В торговых предприятиях 
спиртосодержащей жидкости 
тоже не оказалось.

В ближайшее время в рай-
оне намерены созвать уже 
третье совещание по этому 
поводу. А всех неравнодуш-
ных жителей призвали со-
общать о том, где торгуют 
«фанфуриками», в районную 
администрацию. По каждому 
такому сигналу обещают при-
нять самые строгие меры.

наШа справКа: «фан-
фуриками» в народе назы-
вают спиртосодержащие 
настойки, разлитые в 
тару емкостью менее 100 
миллилитров. Обычно они 
проходят как парфюмерно-
косметическая продукция 
или лекарственные пре-
параты. Из-за небольшой 
цены содержимое «фанфу-
риков» стало любимым 
«лекарством» для извест-
ной группы людей.

объявлена война

ПаМять

В музее – новый зал

Творчество 
режиссера и актера 
незабываемо

кОнкурсы

Еще одним помещением пополнился музей академика-
кораблестроителя А.Н. Крылова, что в деревне Крылово 
Порецкого района.

Коротко

Республиканская конкурсная ко-
миссия не оставила незамеченным 
труд и старание козловчан в созда-
нии красивого и уютного уголка на 
территории церкви Казанской иконы 
Божией Матери.

В Батыревском районе прошел традиционный ежегодный Всероссийский экономиче-
ский форум «Шыгырданский диалог».
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МилОсердие

Помогите 
маленькому 

Диме
Меня зовут Алина Григорье-

ва. Наша семья живет в Чебок-
сарах. Я – мама пятимесячного 
Димы Григорьева, больного 
редким генетическим заболе-
ванием – остеопетрозом (мра-
морная болезнь).

Дима родился 22 марта 2013 
года. О страшном диагнозе мы 
узнали, когда сыну исполнился 
месяц. Остеопетроз развивает-
ся стремительно, многие дети 
не доживают до 2-3 лет.

Терапевтическое лечение 
невозможно. Наш сын нуждает-
ся в срочной операции - пере-
садке костного мозга. На тер-
ритории РФ такие операции 
для детей с этим диагнозом не 
практикуются, нет практически 
ни одного благополучного ис-
хода.

Мы вынуждены искать воз-
можные пути лечения за ру-
бежом. В клинике «Хадасса» в 
Иерусалиме (Израиль), в кото-
рую мы обратились, было про-
ведено 32 успешных операции 
по пересадке костного мозга 
больным остеопетрозом.

Стоимость лечения соста-
вит 7 950 235 рублей, в нее не 
входит оплата реабилитации. 
Эта сумма для нашей семьи не-
подъемная.

Но возможности неравно-
душных людей безграничны. 
Мы обращаемся к вам за помо-
щью, состраданием и за финан-
совой поддержкой. Они так не-
обходимы нашему маленькому 
сыну, который еще ничего не 
видел в жизни. Помогите! По-
дарите ребенку возможность 
увидеть и услышать этот мир!

Мы будем бесконечно бла-
годарны за любую возможную 
помощь для лечения нашего 
сына Димы.

СПАСИБО ВАМ!!!

Контактные телефоны: 
8 937 381 83 29 – 

Алина, мама
8 927 866 87 29 – 

Аркадий, папа
Подробная информация 

имеется на сайте  
http://vk.com/_dimu

даты

Октябрь:  
сердцем не стареть!

Было сказано много те-
плых слов благодарности 
и признательности, но все-
таки в основном говорили о 
наболевшем. И о том, что от-
ношение к пожилым людям 
должно быть соответствую-
щим. Ветераны считают, что 
в республике многие во-
просы социального обслу-
живания граждан пожилого 
возраста рассматриваются 
не на должном уровне из-за 
отсутствия самостоятель-
ного министерства соци-
альной защиты населения. 
Недостаточно развита сеть 
социально-оздоровительных 
центров для пожилых. Сво-
ей очереди на лечение в са-
натории «Вега» приходится 
ждать годами. Выступавшие 
предлагали изменить на фе-
деральном уровне условия 
присвоения звания «Вете-
ран труда». Говорили о том, 
что в закон «О ветеранах» 
тоже надо внести измене-
ния, что граждане, относя-
щиеся к категориям «труже-
ники тыла» и «дети войны», 
должны иметь льготы. Со-
жалели о том, что утрачи-
вается преемственность по-
колений, обрывается связь 
между молодыми и старши-
ми, уходят традиции настав-
ничества.

Так уж получилось, что 
встреча немного походила 
на депутатский прием. И де-
путаты Госсовета взяли на 
заметку то, что услышали в 
этот день от ветеранов. А на 
один «запрос» ответ посту-
пил сразу же. Бывший пред-
седатель Республиканского 
совета ветеранов Алексей 
Скворцов сообщил, что до-
рога к садовому товарище-
ству «Юбилейный» разбита. 
Протяженность ее неболь-

шая – всего-то метров три-
ста, и было бы хорошо за-
сыпать участок щебенкой. 
Это даже и не просьба была, 
а так – сетование, но на него 
оперативно откликнулся 
депутат Леонид Лукин: «Счи-
тайте, что щебенка у вас уже 
есть».

Октябрь наполнен осо-
бой значимостью. Первого 
числа отмечают свой день 
люди золотого возраста. И 
так прекрасно, что в кон-
це месяца, празднуя День 
рождения комсомола, они, 
заслуженные и седовласые, 
возвращаются в юность и 
говорят: «Главное, ребята, 
сердцем не стареть!». Вот 
такая октябрьская симво-
личность.

Золотые слова
С короткими вопросами 

мы решили обратиться к 
женщинам. Вот что думает 
о Дне пожилых Валентина 
Андреевна Иванова, жур-
налист, Почетный гражда-
нин города Чебоксары: 

- Честно говоря, я не при-

знаю этот день за праздник. 
Когда говорят «пожилой че-
ловек», представляешь себе 
лицо без улыбки, на кото-
ром просто прожитые годы, 
человека, задавленного гру-

зом лет, болезней, проблем. 
- Вот тут сказали – празд-

ник золотого возраста. 
- С таким названием я 

полностью согласна, пото-
му что его отмечают люди 
мудрые, опытные но с мо-
лодой душой! Потому что… 
Знаете, почему? «Главное, 
ребята, сердцем не ста-
реть!» - есть такая важная 
строчка в песне.

Галина Петровна Зини-
на, полковник внутрен-
ней службы в отставке, 
в системе исполнения на-

казаний – с 1969 года по 
сегодняшний день. Правда, 
теперь уже без погон. 

- Как удалось остаться мо-
лодой и внешне, и внутрен-
не на такой нелегкой, опас-
ной и неженской работе? 

- Основой всего должна 
быть любовь к человеку. 

- Даже к преступнику? 
- Преступника любить 

не надо. Надо любить дело, 
которое делаешь. Работать 
честно, справедливо, быть 
обязательным. Эти три со-
ставляющие должны быть 
в характере каждого, тогда 
никакая работа не будет в 
тягость. 

- Почему вы и сейчас ра-
ботаете? Создали музей 
уголовно-исправительной 
системы Чувашии, водите на 
экскурсии учеников, студен-
тов…

- Не хочу, чтобы моло-
дежь оказывалась по ту сто-
рону забора.

В этом году региональное отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ продолжило добрую традицию – 
для заслуженных людей была организована встреча по случаю дня, который известен как Международный 
день пожилых людей. Однако в прошлом году на такой же встрече присутствующие единодушно решили 
подкорректировать официальное наименование – хотя бы в узком кругу – и назвали 1 октября Праздником 
золотого возраста. И Геннадий Иванович Зайцев, помощник депутата Госдумы Анатолия Аксакова, откры-
вая вечер, напомнил гостям: «Мне не хочется называть прекрасных людей, которые собрались сегодня в 
зале, пожилыми. Лучше назвать их людьми золотого возраста».

Гостей приветствовали члены фракции «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ» в Госсовете Игорь Моляков и Леонид Лукин, 
представители филиала Мособлбанка. А гости были зна-
менитые. Но не будем перечислять фамилии, чтобы нико-
го не обидеть, поскольку всех в небольшой статье назвать  
невозможно. 

10 октября 2013 года на 76-м году жизни в 
городе Козловка скончался член партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, бывший работник Козлов-
ского комбината автофургонов Краснобаев 
Владимир Михайлович.

Владимир Михайлович  родился  28 фев-
раля 1938 года в Канаше. Там же он позна-
комился со своей будущей супругой Галиной 

Иосифовной, с которой они прожили в браке 
более полувека. Затем были годы учебы в 
сельскохозяйственном институте в Кишиневе. 
Вернувшись в 1977 году в Чувашию, Владимир 
Михайлович работал в отделе снабжения Коз-
ловского комбината автофургонов. 

В их дружной семье выросли трое детей. 
Владимир Михайлович был заботливым му-
жем и отцом, рачительным хозяином, до-
бросовестным работником, верным другом 
и соратником, активным борцом за спра-

ведливость, всегда зани-
мал активную жизненную 
позицию.

Заслуженный авторитет, 
уважение к личным и про-
фессиональным качествам 
Владимира Михайловича 
навсегда останутся ис-
точником светлой памяти в сердцах друзей и 
близких, всех, кого судьба так или иначе свела 
с этим замечательным человеком.

Скорбим в связи с кончиной 
КРАСНОБАЕВА 

Владимира Михайловича  
и выражаем глубокие собо-

лезнования родным и близким.
Совет местного отделения, 

члены политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  

в Козловском районе

Памяти товарища


